
Sono Renato Ferrari, un conduttore del Circolo Bridge di Arco.  
Ho letto la Sua risposta indirizzata alla mia collega Caterina Voogd Rigo in merito ad una recente 
decisione arbitrale di natura psichica:  
Apertura con monocolore nobile a livello di uno con punteggio 8-10, ultimo di mano. 

La decisione arbitrale sulla natura psichica della licita mi trova perfettamente concorde. Mi ha sor-
preso invece, nel caso in esame, la violazione senza conseguenze alle Norme integrative F.I.G.B. 
del Codice internazione di gara ove, all'art. 40.3, vieta "tout court" l'apertura a livello di uno con 8-9-
10 punti onore M.W. se non c'è accordo di coppia o se c'è non viene pre allertata. 
Ritengo che la norma vada rispettata nel senso letterale del significato: 

se c'è accordo di coppia si pre allerta, se non c'è accordo di coppia si passa. 
La norma non parla di distribuzione, di perdenti, di primo o ultimo di mano, ma solo di punteggio nel 
range 8-10 punti M.W. 
Arriviamo al paradosso che ad un tavolo una coppia pre allerta tale sottoapertura a livello uno men-

tre la coppia avversaria, ultima di mano, licita in sottoapertura a livello uno senza pre allertare. 
La prima coppia ha rispettato la norma, la seconda l'ha ignorata senza conseguenze. 
Mi permetto osservare che, in base alle considerazioni sopra esposte, la norma integrativa di cui 
all'art. 40.3 non mi risulta inequivocabile e pertanto mi permetto suggerire, se del caso, di formularla 

in modo chiaro.  
 
Cordialmente 
Renato Ferrari  
 

 
Caro Renato, 
  
non capisco dove abbia letto la Norma citata. 

40.3, infatti, parla dell'obbligo di pre alert nel caso di sistematiche aperture nella fascia 8-10, e nulla 
più, men che mai vietandole. 
La parte pertinente è invece la Normativa Sistemi - Appendice I delle Norme Integrative - ma anche 
lì non c'è traccia di divieti del genere. 
 

Cordiali Saluti, 
Maurizio Di Sacco 
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Ciao Maurizio, 
eccomi ancora una volta ad usare, spero di non abusarne, la tua squisita disponibilità oltre alla tua 
nota competenza. 
Se il quesito che ti pongo, come credo, possa essere ritenuto "generale", se credi puoi pubblicarlo 

con titolo a tua scelta. 
Veniamo al dunque. 
Al mio tavolo, in un torneo di circolo, accade quanto segue: 
il dichiarante intavola dal morto un Fante, io copro con la Dama avendo anche il Re, il dichiarante 
liscia, il mio pard cala sul tavolo l'Asso ma immediatamente si accorge di aver preso la carta sbagliata 

e, avendola ancora tra le dita, cerca di correggere l'errore. 
Gli avversari non consentono, considerando la giocata come "consumata", lui si adegua, non viene 
chiamato l'arbitro, io resto con qualche dubbio. 
Potresti fare un pò di luce, in un senso o nell'altro? 

 
Grazie ed un caloroso saluto 
 
Paolo Querci 

 
 
Ciao Paolo, 
  
non c'è a dir la verità alcun caos in circostanze del genere, visto che il Codice, all'Articolo 45, è di 

una chiarezza cristallina nel caso di carte giocate, e specialmente quando questo sia il caso di un di-
fensore. 
In particolare, una carta di un difensore è giocata - e per definizione non più ritirabile, salvo  rarissi-
me eccezioni di cui all'Articolo 47 - quando è tenuta in maniera tale che compagno "avrebbe potuto 

vederla". 
Se ti interessa approfondire l'argomento, troverai sul sito federale un'intera monografia ricca di e-
sempi, che ho dedicato anni fa alla materia. 
 
Cari Saluti, 

  
Maurizio Di Sacco  
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Ciao Maurizio, 
  
ti scrivo per un dubbio che mi è venuto recentemente: con Chiara giochiamo una quinta nobile sem-
plicissima, che ha un' unica particolarità: tutte le bilanciate di 18-19 (anche 5332 con 5 Quadri) le a-

priamo di 1 Fiori. 
  
La mia domanda riguarda l' alert: dobbiamo allertare solo l' apertura di 1Fiori (spiegando che può 
avere 5 Quadri in caso di bilanciata), non dobbiamo allertare 1Fiori , ma solo l' eventuale 2SA, o 
dobbiamo allertarle entrambe? 

  
Grazie per la tua cortesia. 
 
Un caro saluto, 

Francesco Nicolodi 
 
Ciao Francesco, 
  

l'alert è dovuto, ma solo per l'apertura. 
 
Tanti carissimi saluti anche a te e a Chiara, 
Maurizio 
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Ieri sera nel torneo serale ci è capitato un caso forse banale sul quale ci sono stati pareri discordanti: 
premesso: 
Coppia che gioca Fiori forte (napoletano), 
Sull’apertura di 1 Quadri  il rispondente con 12 punti  e la seguente di distribuzione: 

KQx  Axx KTxxx  xx 
Licita per sistema 2 Fiori forcing generico perché 2 Quadri sarebbe passabile… 
 
Bisogna allertare la dichiarazione 2 Fiori ? 
 

Nella nostra sala solo 3 coppie giocano il Fiori forte, con convenzioni diverse tra loro, per cui ci sia-
mo  divisi sul fatto che sia necessario comunicare esplicitamente questo accordo di coppia. 
 
La ringrazio anticipatamente della consueta cortesia. 
 

Saluti 
Dott. Ing. Paolo Paccini 
 
 
Caro Paolo, 
 
quella licita è certamente soggetta ad alert. 
 
Cordiali Saluti, 

Maurizio Di Sacco 
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